
上月出爐的財政預算案提出八所資助大

學撥款將以「2-2-2」進行節約，即2025/26

年度至2027/28年度連續三個財政年度各

節省2%開支，三年期累計可減省約28億

元；另要求八大從「一般及發展儲備基金」

的111億元結餘中，向特區政府退還40億

元。立法會教育事務委員會昨日討論相關

事宜，多名議員關注大學撥款被削的連帶

影響，擔心影響本港高等教育的運作及競

爭力。特區政府教育局局長蔡若蓮回應時

指，調整撥款的過程有與八大保持溝通，

前設條件是要確保教學質量、研究水平。

她又透露，已就新的撥款三年期設立撥款

問責及相關事宜小組，以及早了解大學用

錢狀況，並就人力規劃等撥款使用情況向

大學問責。 ●香港文匯報記者 姬文風

教育局：削資須確保教學質量研究水平
立會討論調整大學撥款 議員憂損港高教競爭力
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就八大於2025年至2028年的三年期撥款和學術
規劃，蔡若蓮特別提到，特區政府已訂出七項

策略方針，引領八大在規劃過程中配合國家和香港
的策略發展及政策優次，包括要支持香港融入國家
發展大局和增強香港發展動能，發展香港成為國際
專上教育樞紐，加強基礎研究能力和發揮最大效益
等，「大學進行未來學術規劃，都必須要把這些放

到重要位置。」
立法會教育事務委員會主席周文港提到，雖然大

學撥款較原預期有所減少，但2025年至2028年的三
年期撥款總額681億元，仍比上一個三年期的632億
元有增加，希望各界能理解。
但他指出，如以兩個三年期作比較各大學增幅參

差，如理大增加超過一成，浸大只增約4%，他早前
也接獲投訴，質疑個別大學在財政年度完結前，抱
持「用得唔好嘥」的態度花盡公帑，要求教育局加
強監管，杜絕浪費。

可就人力規劃等撥款向大學問責
蔡若蓮表示，相信大學會按實際發展需要和情況

用錢，一旦發現出現亂用公帑的情況，教資會將作
出跟進。她補充指，除了依靠《大學問責協議》起
監察作用外，今次三年期撥款亦新設立了「撥款問
責及相關事宜小組」，「由局長、常秘、秘書長和
有關人員組成，小組無須等到三年期撥款完結後才
了解大學情況，當有需要時，特別就着人力規劃要
求策劃等撥款使用情況，可按實際情況向大學問
責。」
有關大學撥款比例的變化，教資會秘書長鄧特抗

表示，包括學科佔比等不同因素，如護理、理工科
成本加權較高，從而影響大學間的差異，「例如理

大，研究院研究生
的人數增加相當
多，令撥款提升。
所以要看大學學生
所屬科目，以及就
讀的程度，而影響
其 實 際 撥 款 增
幅。」
教育界議員朱國

強問及儲備基金由
111 億元減至超過
70億元，對於資助
大學現金流會否造
成影響。蔡若蓮表
示，回撥後大學依
然有 4個月儲備，
相信可作緩衝作用，不會構成很大影響。
另一方面，多位議員均提出，特區政府應進一步

鼓勵加強本地大學之間的科研合作，以及持續開
源，增加收入。
亦有議員指出，本港有六所資助大學定義為研究

型大學，但清華大學或哈佛大學等頂尖學府，其公
帑支持佔比均不多於20%，呼籲政府應鼓勵大學更
積極尋求企業合作，支持研究發展。

加強校企合作 鼓勵大學開源
蔡若蓮認同，要進一步鼓勵大學開源，包括加強
與企業合作，並通過配對基金等方式，鼓勵大學尋
求更多政府以外的資源，「未來我們會朝此方向，
我們知道大學要產生知識，研究型大學對香港發展
非常重要，所以在擴容提質的過程中，我們會鼓勵
大學更多地開發不同收入來源。」

香港文匯報訊（記者 楊盈盈）香港浸會大學賽馬
會創意校園昨日於九龍塘聯福道正式開幕，除可為
超過1,700名學生提供宿位，亦設有多個有關創意領

域的設施與教室，可望成為該校推動創意教育與研
究的基地，助力本港發展成為中外文化藝術交流中
心。主持校園開幕式的特區政府教育局局長蔡若蓮
指出，新校園可配合香港高等教育高質量發展，期
望能豐富學生的全面校園體驗，把教育、科技和人
才結合，啟發創新思維並培養更多創意人才。
浸大賽馬會創意校園獲馬會捐資4.52億元興建，

當中設施會對全校學生開放，涵蓋商業、科學創意
等多元學科，推動創意教育和文化交流。校董會暨
諮議會主席黃英豪表示，藝術科技是浸大策略發展
重點領域，深信新校園能推動藝術與科技的融合發
展，長遠鞏固香港作為大灣區以至全球文化中心的
地位。
浸大校長衞炳江表示，新校園能融合學習、生活

及社交功能，為學生提供孕育創意及合作的機會。

勉學生勿怕與AI共存 實現「人機合作」
浸大協理副校長兼創意藝術學院創院院長潘明倫介

紹說，新校園並非傳統的藝術學院，而是在音樂核心
訓練外加入更多藝術與科技元素，讓學生接觸尖端技
術，嘗試與人工智能（AI）協作，激發更多創新火花，
他強調，世界已邁入AI時代，鼓勵學生積極適應，
不要怕與AI共存，實現「人機合作」的創意模式。
據介紹，浸大賽馬會創意校園佔地超過7,400平方
米，設有4座學生宿舍，可容納超過1,700人，當中
的創意先進設施包括涵蓋音樂、電影、電視及電子
遊戲等創意領域的「賽馬會點子坊」，以及12間「未
來班房」，適用於音樂、商業、科學創意等與創意相

關的學科。
此外，校園設有全港最大的錄音棚，可容納百人進

行錄音及後期製作，並具備可調節殘響時間的功能；
還配備沉浸式音樂實驗空間「白盒實驗室」，內有70
個頂級音響設備，可模擬各類環境聲效。公共空間
亦設有結合AI技術的沉浸式體驗裝置及遠端控制的
「自動鋼琴」，讓表演者透過遠端操作進行彈奏。

浸大賽馬會創意校園開幕 助育創意人才
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